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l’édito

THOMAS RAVIER,  
MAIRE DE VILLEFRANCHE-SUR-SAÔNE

Permettez-moi tout d’abord de vous présenter mes meilleurs 
vœux pour l’année 2023.

Une année porteuse d’espérance, comme le souligne la devise de 
notre ville.

Ce nouveau cycle pour notre commune n’est pas que symbolique, 
il marque la moitié du mandat que vous m’avez confié. Depuis 
bientôt trois ans, nous sommes au travail, pour vous, pour notre 
commune.

Nous sommes à mi-chemin.

Si le contexte, sur fond de crise sanitaire, ne nous aura rien 
épargné, les premiers mois de mandat auront été marqués par 
l’implication solidaire des Caladois, de la distribution de masques 
à la mise en œuvre de dispositifs inédits pour accompagner cette 
période délicate.

En miroir, j’ai souhaité avancer plus fortement sur nos projets, 
comme lors de la rénovation du Théâtre de Villefranche que 
nous avons pu livrer avec près d’un an d’avance sur le calendrier 
initial. Mais l’action publique rappelle également à l’humilité et 
au labeur, notamment dans le cadre du projet de rénovation de 
la place du Promenoir, dont les travaux reprendront fin mars et 
qui aura permis, malgré les aléas, une découverte patrimoniale 
majeure pour notre ville.

Vidéo-protection, rénovation thermique de nos bâtiments, pistes 
cyclables, végétalisation des cours d’école, création du 2e restaurant 
scolaire Lamartine, rénovation du Musée Paul-Dini, pose de la 
première pierre du futur centre médical de Belleroche, lancement 
des micro-aménagements dans les quartiers de la ville, dispositif 
des Cités Éducatives, intégration par le sport avec Sport dans la 
Ville, sans oublier le soutien à nos associations qui maillent la vie 
caladoise… Le chemin parcouru nous invite à continuer l’effort et 
à maintenir le rythme imprimé lors de ces trois premières années.

Cette année ne sera pas pour autant un long fleuve tranquille. 
Le contexte lié à l’inflation nous impose d’être toujours plus 
performant dans notre élaboration budgétaire. Comme je m’y 
suis engagé, aucune augmentation des taux d’imposition de la 
Ville ne sera proposée lors de la présentation du budget 2023. 

J’ai, bien sûr, hâte de vous présenter nos nouveaux projets pour 
2023, qui passeront au crible du débat d’orientation budgétaire 
avant le vote du budget primitif.

En attendant de nous retrouver très vite pour continuer à bâtir, à 
vos côtés, notre ville, je vous réitère mes meilleurs vœux !

Thomas Ravier 
lors de la soirée consacrée à 

l’accueil des nouveaux arrivants

2023, une année charnière
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Stylite
BAUDU-LAMARQUE
�djointe déléguée
à la Cohésion sociale

Sophie LUTZ
Adjointe déléguée à 
l’Éducation et aux Ressources 
humaines

Olivier MANDON
Adjoint délégué à la Transition 
écologique, au Développement durable, 
Gestion des risques, Propreté urbaine, 
Espaces verts et Salubrité/hygiène

Béatrice BERTHOUX
Adjointe déléguée à la 
Culture

Pascal RONZIERE
Adjoint délégué à 
l’Urbanisme, à l’Habitat et à 
la Stratégie territoriale et à la 
Coopération intercommunale

Muriel BLANC
Adjointe déléguée à la 
Jeunesse

Jean-Louis ALLIX
Adjoint délégué aux Finances 
et à la Commande publique

Martine GLANDIER
Adjointe déléguée à 
l’Artisanat et à la Vie des 
entreprises

Michel JAMBON
Adjoint délégué à la Vie 
sportive

Capucine SEIVE
Adjointe déléguée
à l’Enfance, à la �amille et
à la �arentalité

Benoît FROMENT
Adjoint délégué à l’Opération 
d’aménagement, aux Grands 
projets, aux Mobilités et 
Intermodalités

Alexandre PORTIER
Conseiller délégué aux 
Attributions exercées au nom 
de l’Etat, Député de la 9e 

Circonscription

Pascale REYNAUD
Conseillère déléguée au 
Développement et Gestion 
du patrimoine et à l’Espace 
public

Didier MOULIN
Conseiller délégué
au Logement, à l’Accessibilité, 
au Handicap et à l’Egalité des 
citoyens

Frédérique PARLIER
Conseillère déléguée
à la Citoyenneté, à l’Egalité 
des femmes/hommes et
aux Solidarités

Kamel GUIDOUM
Conseiller délégué
à l’Insertion

Myriam CADI
Conseillère déléguée
à la �odernisation des 
organisations et à la �elation 
avec les usagers

Delphine 
DUBOST-STIVAL
Conseillère déléguée
au Commerce et
aux Marchés

Aloïs HAMM
Conseiller délégué à la 
Politique de la Ville, à la 
Coopération décentralisée et 
aux Relations internationales

Les
conseillers 
délégués

Thomas RAVIER
Maire de Villefranche
Vice-président du Département

Villefranche autrement 
avec vous
Danielle LEBAIL
Vassili LICI
Michèle MONTAGNIER
Etienne ALLOMBERT

Villefranche terre d’avenir
Denis CHAUMAT
Geneviève JONARD

Les conseillers municipaux
d’opposition

Le nouvel exécutif

Les adjoints

Rencontrez vos élus !
Pour un rendez-vous, contactez leur secrétariat

04 74 62 60 17  secretariat.adjoints@villefranche.net

Les conseillers municipaux de la majorité
Georges GIFFON - Patrick LIEVRE
Keziban AKSU-GIRISIT - Isabelle GAVEL
Henriette COURT - Emilie MEUNIER
Cihan RAYMANN - Sylvia PITTET 
Didier GIBERT - Françoise LAFAYSSE - Laurent FLORY

Christophe ESPASA
Conseillerdélégué à la 
Mémoire et aux Anciens 
Combattants

1e Adj. 2e Adj. 3e Adj. 4e Adj. 5e Adj.

6e Adj. 7e Adj. 8e Adj. 9e Adj. 10e Adj. 11e Adj.
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1 104 ans après la « Der des der »
11 novembre

Les participants étaient nombreux au 
cimetière municipal pour fêter l’armistice 
qui scella la fin d’un conflit durant lequel 618 
Caladois laissèrent leur vie.

2 Succès de la  vente aux enchères solidaire 
17 novembre

La 2e vente aux enchères des vins de l’hôtel-
Dieu de Villefranche au profit de l’Hôpital 
Nord-Ouest / Villefranche et de la Maison du 
petit monde  a montré, une fois de plus, la 
générosité des décideurs beaujolais.

3 20 000 participants !
19 novembre

Edition 2022 : record battu par les concurrents 
aux différentes courses de la 18e édition du 
MIB. Les Beaujolais runners sont repartis de 
plus belle !

4 Villefranche, ville amie des enfants
23 novembre

L’UNICEF a accordé une nouvelle fois ce titre à 
la capitale du Beaujolais qui voit récompensé 
son engagement sans faille pour la cause des 
enfants.

5 L’art s’affiche dans la rue
26 novembre

Villefranche montre que l’art peut s’affranchir 
en exposant sur le parvis de la gare une 
œuvre de Sabrina Vitali, artiste-plasticienne en 
résidence à l’atelier Vermorel.

6  Les rameurs à l’honneur
26 novembre

La Ville a tenu à honorer l’Aviron Union 
Nautique de Villefranche (AUNV) dont les 
excellents sportifs ont fait briller la Calade 
en 2022 : 4 titres de champion de France 
plus 2 autres titres en UNSS et 19 médaillés 
Champions de France !

7 Bienvenue en Calade 
1er décembre

La soirée des nouveaux arrivants organisée 
traditionnellement par la Ville a permis aux 
centaines de convives de gagner un temps 
précieux pour intégrer leur ville d’adoption.

8  La Cité éducative sur tous les fronts
15 décembre

A l’image des interventions artistiques sur 
le thème des différences à la Fabrique – 
Académie de mécanique, les actions de la 
Cité éducative Villefranche-Gleizé-Limas se 
multiplient. 

9 Beau Noël en Calade
Décembre

Aussitôt les festivités du Beaujolais nouveau 
achevées, les décorations et les animations 
offertes par la Mairie ont mis du baume au 
cœur des promeneurs du centre-ville.

l’actu / en images
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L e principe développé par l’association 
Sport dans la ville repose sur la pratique, 
dans les quartiers en difficulté, de 
sports collectifs afin de développer une 

pédagogie éducative en direction des 6/25 ans. 
Il s’agit de transmettre aux jeunes les valeurs 
que véhicule le sport pour éduquer les adultes 
de demain : respect, ponctualité, discipline, 
assiduité, solidarité, etc. À cet effet, la Ville avait 
fait installer un terrain de foot en synthétique 
vers la Maison de quartier de la rue Condorcet. 

Toutefois, la démarche va au-delà de la simple 
pratique sportive grâce au programme « Job dans 
la ville » (14/25 ans) qui œuvre pour l’insertion 
professionnelle via des stages de découverte 
des métiers, des contrats d’apprentissage, des 
missions, des CDD, voire des CDI. C’est ainsi 
qu’en 2022, 44 jeunes ont été accompagnés par 
un spécialiste en insertion dans leur parcours 
vers la formation et l’emploi. Par ailleurs, les 
jeunes filles bénéficient, quant à elles, du 

programme « L dans la ville » visant à les inclure 
dans les séances sportives au nom de la parité et 
de la mixité. 
Au Garet, le concept se décline depuis la rentrée 
autour de la pratique du basket. Trois terrains 
y ont été construits par la Ville à proximité du 
gymnase. Là-aussi, des éducateurs sportifs de 
Sport dans la ville interviennent -hors vacances 
scolaires- les mercredis (13h / 17h) et les samedis 
(9h / 15h). 
Nul doute que le dispositif devrait connaître 
semblable succès sur ce nouveau secteur, porté 
par une discipline sportive  qui a le vent en poupe.

Le chiffre

l’actu

Foot à Béligny,  
basket au Garet
L’opération Sport dans la ville affiche une vraie réussite à Béligny. Depuis son lancement 
en 2019, 193 jeunes sont inscrits aux différentes activités socio-sportives développées 
autour du foot ! La Ville a décidé d’étendre pour 5 ans le dispositif sur le secteur du Garet, 
via le basket. 

SPORT DANS LA VILLE

300 000€
Contribution 
de la Ville sur 
la période 
2022 / 2026 
(23 % du coût 
du projet)

Inauguration des  
installations du Garet, 

le 9 novembre dernier.
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l’actu

Recensement partiel 
de la population

UNE NOUVELLE  
CAMPAGNE DÉBUTERA  
EN DÉBUT D’ANNÉE
Si vous êtes concerné cette fois-ci, 
vous serez avisé par courrier début 
janvier. Un agent recenseur, muni 
d’une carte officielle, se présentera à 
votre domicile entre le 19 janvier et le 
25 février 2023. Deux possibilités de 
se faire recenser : par Internet ou par 
document papier.

Pour en savoir plus, vous 
pouvez vous adresser à 
votre agent recenseur, 
à votre mairie ou vous 
rendre sur le site www.
le-recensement-et-moi.fr

Infos+ : 04 74 62 60 00

Données numériques

LA CYBER-SÉCURITÉ 
EN QUESTION

Face aux menaces qui planent 
sur les réseaux informatiques 
des collectivités, la Ville lance 
actuellement un audit de sécurité 
financé par l’ANSSI* (deux phases : 
Audit organisationnel et Audit 
technique). Suite à cette analyse, une 
note sera attribuée à la collectivité 
caladoise sur son niveau de 
protection. S’ensuivra l’élaboration 
d’un plan d’action sur 3 ans en vue 
d’améliorer la qualité du process 
de sécurisation de ses installations 
télématiques. Puis viendra la mise en 
œuvre des actions repérées comme 
prioritaires (financement ANSSI : 
50 000 €). La démarche est lourde 
mais elle est à la mesure de l’enjeu 
de sauvegarde des données d’une 
collectivité publique. 
* Agence nationale de la sécurité des 
systèmes d’information. 

Malgré son ancienneté, cette 
importante structure nationale est mal 
connue. C’est pourquoi son comité 
de Villefranche cherche à accueillir de 
nouveaux membres.

D ans l’esprit de beaucoup de 
gens, le Souvenir français 
serait un groupement 

d’anciens combattants. Or, elle est 
une association mémorielle dont le 
but est de transmettre la mémoire 
des engagements militaires de la 
France depuis le XIXe siècle. Par cette 
mission générale, elle a également 
vocation à suppléer la dissolution 
d’associations patriotiques dissoutes 
faute d’adhérents. D’où un rôle 
de représentativité qui va aller 
grandissant.
Le comité caladois est ouvert à tous 
ceux qui désireraient partager les valeurs 
patriotiques de la Nation française. 
Ses actions comprennent l’entretien 
et la rénovation des lieux de mémoire 
(tombes d’anciens combattants, 
plaques commémoratives), la présence 
aux commémorations, des actions 
auprès des scolaires, etc. Sans oublier 
la participation à la quête nationale au 
moment de la Toussaint. 

Autant de missions fortes qui 
nécessitent une augmentation de 
ses effectifs toutes générations 
confondues, souligne le dynamique 
président Patrick Laurent. D’autant qu’il 
aimerait faire rayonner le comité au-
delà de Villefranche, Gleizé et Arnas. 

Contact :  
Musée du Combattant  
(40 passage de l’Ancienne mairie  
69400 Villefranche)  
souvenir.francais.villefranche@orange.fr.

LE SOUVENIR FRANÇAIS  
VEUT S’OUVRIR À TOUS

MÉMOIRE

Depuis 2055, l’EPIDE propose une insertion citoyenne dans l’emploi aux 17 / 25 ans, 
sans diplôme et ayant au maximum un bac. 
Formation gratuite en internat pendant 8 mois, du lundi au vendredi.
Information collective au centre de Meyzieu le 1er mercredi de chaque mois, à 13h30.

Inscription : 06 38 19 37 45 / 06 18 10 34 79 – www.epide.fr 
Établissement sous la tutelle du Ministère du Travail et celui de la Cohésion des territoires et des 
Relations avec les collectivités territoriales.

EPIDE
SE FORMER POUR UN MÉTIER

Restauration récente de la stèle 
des jardins Sud de l’Hôtel de ville.
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Lundi 24 avril. Le projet comprend notamment l’agrandissement de l’aile 
Ouest qui va permettre d’accueillir de nouveaux espaces. 2 nouvelles classes 
s’y installeront au rez-de-chaussée ainsi que la cantine scolaire. Au-dessus : 
2 autres classes en voisinage de terrasse où pourront prendre place des 
jardins pédagogiques. Une nouvelle aile au cœur de la cour est également 
en construction pour y inclure 2 salles de classe au rez-de-chaussée et 4 au 
1er étage. Cela permettra de déménager les classes de l’école d’origine par un 
jeu de chaises musicales pour pouvoir réaliser les travaux dans le bâtiment 
existant. A souligner que ces deux bâtiments ont été dotés de murs en pisé, 
un matériau de terre crue choisi pour son empreinte carbone très faible et 
ses qualités d’isolant. 

Rentrée 2023. Installé sur la partie Nord du terrain, le futur gymnase fait 
partie de la 2e tranche. Il remplacera l’ancien qui était, en fait, un simple 
préau clos de murs. Equipé de panneaux solaires sur son toit, il fonctionnera 
comme celui de l’école Ferdinand-Buisson : réservé aux élèves sur les horaires 
scolaires et ouvert aux associations locales – avec accès extérieur– le reste 
du temps. Autre secteur concerné par le chantier global : l’aile de l’entrée 
principale. Cette partie historique sera restructurée avec création d’un vrai 
hall qui va faciliter les déplacements entre l’ancienne aile des garçons et 
l’ancienne des filles. À la place de la classe N° 6, les professeurs disposeront 
de leur salle spécifique placée à côté d’une infirmerie et d’un local pour 
trottinettes. Les autres classes du rez-de-chaussée, elles, ne changent pas. 
D’autre part, la destination finale des deux appartements de l’étage n’a pas 
encore été déterminée. 

Les parties extérieures n’ont pas été oubliées. Les deux cours seront également 
remodelées avec plantations d’arbres de haute tige et aménagement de 
terrains de jeux collectifs. Et c’est une école complétement relookée en mode 
fonctionnel et développement durable qui s’offrira aux usagers à la rentrée 
2023.

TRAVAUX EN COURS

Halle Bointon
Démarrage des travaux de 
désamiantage et de déplombage. 
Livraison : fin 2023.

Boulevard Leclerc
Effacement des réseaux, refonte 
trottoirs et chaussée, création 
d’une voie vélos
Livraison : septembre 2023

Bourse du Travail
Achèvement du chantier : 1er 

trimestre 2023

École Jean-Macé
Restructuration et 
agrandissement du site d’origine
Livraison 1ère tranche : 24 avril

Maison Vermorel
Interventions en cours sur 
les réseaux techniques, les 
peintures, les boiseries, etc. 
dans tous les étages. 
Nettoyage des façades en mars.
Livraison : 1er semestre 2024

TRAVAUX RÉALISÉS

Square Fargeot
Création d’un site multisports.

Bd Antonin-Lassalle
Réfection de trottoirs et du 
stationnement entre le  
Bd Edouard-Herriot et la  
rue Hectore-Berlioz.

Rue de Thizy
Réfection des trottoirs Sud 
(tronçon rue JB Martini /  
rue Léon-Weber).

ÉTUDES
•  Groupe scolaire Pierre-Montet 

(extension et construction d’un 
gymnase)

•  Cimetière (réaménagement de 
l’ancien logement et mise en 
valeur des façades)

•  Stade Jean-Le-Mouton 
(création d’un local pour l’EAV)

•  Hôtel de ville (réaménagement 
interne)

•  Rue de la Gare 
(réaménagement de  
l’ex. siège du CCAB)

•  École Albert-Camus 
(agrandissement)

AGENDA  
DES TRAVAUX

Plus d’infos sur :
www.villefranche.net

L’école Jean-Macé  
en mode durable 

l’actu

La restructuration de la plus grande école de Villefranche (366 élèves) 
avance à bon train. La première tranche entrera en fonction après 
les vacances d’avril. Objectif : supprimer l’annexe et tout regrouper 
sur le site d’origine.

5,9 M€ TTC 

Montant total du projet 
(études et constructions) : 
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Sous l’impulsion de l’Etat, les Cités éducatives ont 
été lancées en 2018 pour favoriser la réussite des 
jeunes. Fin février 2022, les trois communes de 
Villefranche, Gleizé et Limas ont fait l’objet d’une 
labellisation : une chance pour le territoire qui se 

voit doté de moyens supplémentaires pour améliorer les 
conditions locales d’éducation. 310 000 € ont été alloués 
à cette nouvelle Cité éducative pour favoriser les actions 

de l’alliance éducative autour de nos jeunes : insertion 
professionnelle, santé, numérique, maitrise des langages, 
mobilité, ou encore ouverture sur le monde, font partie d’un 

vaste panel d’actions que la Cité éducative soutiendra jusqu’en 
2024, avec la possibilité d’un renouvellement du dispositif.

3 quartiers politique  
de la Ville concernés  
par le dispositif : 
Belleroche, Beligny, Garet 

3 ans pour réussir 
(label accordé pour 3 ans)

3 objectifs communs à 
toutes les Cités éducatives : 
•  Conforter le rôle de l’école  
•  Promouvoir la continuité éducative 
•  Ouvrir le champ des possibles

1 gouvernance tripartite :
État, Éducation nationale  
et collectivités territoriales

le nombre d’or  
de la Cité éducative 
beaujolaise

6
Enjeux territoriaux spécifiques 
travaillés avec les partenaires et 
bénéficiaires du territoire : 
•  Soutenir l’ambition et la réussite 

scolaire jusqu’à l’insertion 
professionnelle

•  Renforcer la maîtrise des langues 
tout au long de la vie

•  Renforcer et soutenir le rôle des 
parents dans le parcours éducatif 
de leurs enfants

•  Favoriser l’accès au numérique
•  Donner la possibilité à tous de 

s’ouvrir sur le monde extérieur
•  Rendre les jeunes acteurs de leur 

parcours.

0-25
L’âge des bénéficiaires 
de la Cité éducative.

40
Actions spécifiques à la Cité 
Villefranche-Gleizé-Limas qui 
bénéficieront prioritairement aux 
jeunes des quartiers Politique de 
la ville, tout en essaimant vers 
l’ensemble des habitants afin de 
créer une vraie dynamique de 
territoire.

la data

La Cité éducative 
—Villefranche 
—Gleizé 
—Limas ?

3 :
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La permanence du mercredi matin, toute 
l’année — y compris l’été — dans les locaux 
sociaux du Lien, permet d’offrir, non des 
aides matérielles, mais une écoute, un 
soutien moral, une aide aux démarches, à 
l’orientation, à l’insertion, un accompagne-

ment scolaire, l’apprentissage de la langue 
française, etc. Sans oublier : activités cultu-
relles, jardins à cultiver, pique-niques, bar-
becues, journées solidaires, visites aux per-
sonnes isolées, animations Ehpad Montaigu. 

Contact : 04 26 47 30 01.

L’association, créée en 1965, est enca-
drée par une vingtaine d’animateurs sa-
peurs-pompiers volontaires.  Les jeunes 
s’entraînent chaque semaine : un soir 
pour l’aspect sportif et un autre pour la 
partie technique, secourisme et incendie, 
instruction civique et morale. 

De 11 à 16 ans, ces jeunes  passent 
après 4 ou 5 ans, le brevet national des 
JSP. Devenus pompiers volontaires, ils 
peuvent alors devenir professionnels. 
Diverses compétitions sportives ont lieu 
chaque année. En juin 2022, un ancien 
JSP, animateur à la section, a été sacré 

champion de France du grimper de corde 
bras seuls ! Le 14 janvier 2023, un cross 
départemental réunira à Bordelan les 42 
sections de JSP, soit environ 1 100 jeunes, 
ainsi que les sapeurs-pompiers volon-
taires et professionnels. 

jsp.villefranche69@yahoo.fr

VTT VILLEFRANCHE-BEAUJOLAIS

30 BOUGIES !
Si, par le passé, cross, trial, enduro, randos beaujolaises (La 
Tassée, La Trace verte, La Beaujolaise ou encore La Printanière) 
ont réjoui les participants et surtout les compétiteurs de VTT 
le club s’aventure désormais en direction des loisirs. Ainsi, en 
plus de rencontres mensuelles, des sorties ont lieu tous les 
dimanches au départ du siège (8h30, Maison des associations 
sportives). Mais actuellement, c’est la Calad’Night qui a le 
vent en poupe. Cette randonnée nocturne est organisée en 
septembre depuis 2016. Elle permet d’admirer le patrimoine 
beaujolais en famille, entre amis, ou en inter-entreprises.

Plus d’infos sur www.vtt-villefranche-beaujolais.org

SAPEURS-POMPIERS VOLONTAIRES

32 jeunes sapeurs-pompiers en Calade

SECOURS CATHOLIQUE

PRIORITÉ À L’ENTRAIDE
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TTCAV 

Un record  
de 110 licenciés !
Le président Laurent Vilgicquel 
est fier de son club (le seul club 
de tennis de table de l’Agglo-
mération). La section tennis de 
table est composée de 4 pôles : 
compétition, loisir, baby-Ping et 
handisport. L’équipe fanion évo-
lue en pré-nationale, suivie d’une 
régionale 2, une régionale 3, une 
pré-régionale et 3 équipes dépar-
tementales. Un entraîneur diplô-
mé d’état assure le bon déroule-
ment des entraînements chaque 
soir. 
Plus d’infos sur www.ttcav.fr

MAIN DANS 
LA MAIN

TOUJOURS  
MAIN DANS  
LA MAIN
Créée en 1997, l’asso-
ciation est présidée 
par Assia Baizid depuis 
2001. L’organisation 
d’un banquet men-
suel à la Maison des 
Familles de Béligny 
constitue son activité principale. 
Confectionné directement sur site par des bénévoles, il se compose 
d’un menu oriental qui est proposé sur place ou à emporter. Cous-
cous, brick, tajine régalent les convives. À chaque fois, une centaine 
de personnes se retrouve. Ce sont le plus souvent des habitués de 
la ville ou encore des gens venus par relations. 
En parallèle de ce repas régulier, le groupement propose aussi 
des possibilités de voyages et des animations diverses. Autant 
de moyens de mieux vivre ensemble qui participent du lien social 
indispensable dans une ville.

> Tu as entre 14 et 25 ans et tu 
veux investir de ton temps libre 

dans une action bénévole ?  
Les associations locales peuvent 

répondre à ton envie car elles  
ont besoin de toi.

Que ce soit dans le sport, 
la solidarité, la culture, etc. 

l’Engagement citoyen te propose 
des missions temporaires 

adaptées à tes goûts et à tes 
compétences.  

> Vous représentez une 
association et vous avez besoin 
de volontaires pour une grosse 

manifestation ? Vous voulez 
mettre sur pieds de nouvelles 

actions ? Vous ressentez le besoin 
de rajeunir votre équipe ? 

La Ville vous offre une mise en 
relation avec des jeunes qui 

désirent s’impliquer dans la vie 
de la cité par le prisme du milieu 

associatif.

Contact : service Jeunesse  
230 rue de la Quarantaine 

04 74 02 62 24 
engagementcitoyen@

villefranche.net

Engagement 
citoyen, 

la bonne 
connexion 

associations/
bénévoles
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VM. Grégori Baquet, êtes-vous venu souvent en 
Beaujolais durant votre enfance et en quelles 
occasions ?
Grégori Baquet : Toute la famille vivait alors en Seine-
Saint-Denis, plus précisément à Noisy-Le-Grand où j’ai 
grandi. Et chaque été, c’était le grand départ en vacances. 
Nous partions de la région parisienne où nous habitions 
-maman y vit toujours d’ailleurs. Et nous parcourions en 
voiture les 900 kilomètres qui nous séparaient de la petite 
maison que notre oncle, le frère de papa, avait achetée sur la 
presqu’île de Saint-Mandrier (près de Toulon). 

VM : C’était un sacré périple !
GB : Cela faisait presque 12 heures de trajet à l’époque et 
nous en profitions pour s’arrêter -à l’aller comme au retour- 
à Villefranche. Le rituel était presque immuable avec, au 
moins, une nuit à l’hôtel Plaisance.

VM : C’était sans doute bien plus qu’une halte 
technique ?
GB : Effectivement, c’était l’occasion pour nous de faire 
quelques emplettes sur la rue Nat’ comme du Saucisson de 
Lyon à la pistache. On en profitait également pour venir dire 
bonjour aux amis de Papa : les Compagnons du Beaujolais. 
Nous déjeunions d’ailleurs souvent au Relais beaujolais, 
vers Belleville si mes souvenirs sont exacts. Et puis, on 
allait chez Béroujon et chez Rampon où Papa passait ses 
commandes du précieux nectar. Je garde en mémoire le 
camion venant livrer les caisses de vin à la maison une ou 
deux fois par an... 

VM : Quels souvenirs en gardez-vous ?
GB : De très bons souvenirs, évidemment ! En haut de la 
rue Nationale, il y avait la seule pâtisserie qui faisait les 
Bouchons beaujolais. Nous en ramenions plein de sachets et 
cela m’a rendu accro... Aujourd’hui encore, je me gave de ces 
Bouchons qui sont désormais fabriqués par la Chocolaterie 
beaujolaise. L’endroit est moins glamour, mais ils sont 
toujours aussi délicieux ! Pour moi, désormais, comme pour 
mes frangins et sœurs*, passer par Villefranche fait partie 
de notre tradition familiale.  

VM : Quel épisode vous a plus particulièrement 
marqué ?
GB : Ce fut, sans nul doute, le jour où j’ai accompagné papa 
au lancement de l’appellation cru Regnié, dont il fut le 
parrain. Je ne savais même pas que l’on pouvait être parrain 
d’un vin ! J’avais 16/17 ans à l’époque et je me souviens que 
j’avais beaucoup-beaucoup dégusté de vin ce jour-là...

VM : Comment votre père vous parlait-il de sa région 
d’origine ? 
GB : Toujours avec une grande tendresse. Quand il répondait 
au téléphone à la maison, je savais immédiatement quand 
un de ses copains du Beaujo’ l’appelait : il reprenait son 
accent immédiatement. Et lorsqu’il raccrochait, il était de 
bonne humeur pour toute la journée ! Il adorait ses collines, 
d’où il a aperçu étant gamin, le Mont-Blanc pour la première 
fois... Sa passion pour l’alpinisme venait peut-être de ces 
vues majestueuses qu’on a parfois sur les Alpes depuis les 
hauteurs du Beaujolais.

VM : Vous en a-t-il transmis des valeurs particulières ?
GB : J’imagine que notre joie de vivre familiale, la fraternité, le 
goût du partage, de l’écoute et l’amour des bonnes choses du 
ventre, viennent de là. Non ! Je n’imagine pas, j’en suis sûr...

VM : Qu’évoque, pour vous, le vin beaujolais ?
GB : Un vin méconnu ou, en tout cas, très mal connu. 
J’avoue que moi-même j’ai dû apprendre, même avec un 
père comme le mien, que le Beaujolais n’est pas seulement le 
primeur qu’on nous sert tous les mois de novembre. Il y en 
a aussi beaucoup de plus délicat, de plus ronds et profonds, 
avec une très grande richesse. Pour ma part, je suis heureux 
et fier d’avoir été intronisé, à mon tour, « Compagnon ». 
Je me réjouis toujours autant d’en être ambassadeur et de 
faire découvrir ce vin à ceux qui le méconnaissent.

VM : Revenez-vous parfois en Calade ?  
GB : Oui, bien sûr, assez régulièrement. Ce peut être pour 
jouer sur scène, comme le fait aussi ma sœur Anne. Et puis, 
pour mettre une petite fleur sur la tombe de Papa. On va 
aussi voir les amis de la Confrérie. J’aime faire parfois un 
petit bonjour à M’sieur l’maire (qui, soit dit en passant, 
m’a fait l’immense honneur de me décerner la Médaille de 
la Ville). Et, bien entendu, je repars avec quelques bonnes 
bouteilles et des Bouchons dans mes bagages... Y’a pas de 
raison de mettre fin à une si bonne habitude.

VM : Comment s’organise votre vie aujourd’hui ?
GB : Je vis dans le Gers, loin des grandes villes. Même 
si je prends plaisir à les revoir, de temps en temps pour 
y travailler. J’ai créé une compagnie de théâtre, je donne 
beaucoup de cours près de chez moi. J’écris et je pars 
régulièrement en tournée avec l’un ou l’autre spectacle. 
J’ai un grand garçon de 24 ans lui aussi comédien et qui, 
malheureusement, préfère encore la bière au vin. Mais je ne 
désespère pas l’attirer du bon côté du tonneau...
* Anne, Dimitri, Sophie, Stéphane.

GRÉGORI BAQUET
Artiste et Beaujolais dans ses gènes

Le plus jeune fils de l’illustre Caladois que fut Maurice Baquet (1911/2005), vit, depuis 
toujours, une relation singulière, avec Villefranche et le Beaujolais. Un véritable 
attachement à notre région dont il a accepté de nous en livrer les clés.
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BIO EXPRESS

Né en 1970 à Paris 13e. Après un an de cours, débuts sur scène en 1986 dans la 
Cie C’était comment déjà ? avec Louison Roblin, Jacques Fabbri, etc.
Séries TV : Lycée alpin / Extrême limite / Une femme d’honneur / Alice Nevers 
/ Joséphine... Cinéma : L’étudiante et monsieur Henri / Donne-moi des ailes
Théâtre et comédies musicales : Les années twist / l’Arlésienne (avec Jean 
Marais) / Le Bourgeois Gentilhomme (avec JM Bigard) / Colombe (avec Anny 
Duperey) / Roméo & Juliette (comédie musicale), etc.
Molière de la révélation et 2 nominations en Meilleur acteur.

“ Je garde  
en mémoire le 
camion venant 
livrer les caisses 
de vin beaujolais 
à la maison une 
ou deux fois  
par an...  ”

GRÉGORI BAQUET

© Romain Redler
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L’année 2022 aura 
été marquée dans 
l’écoquartier par 
l’arrivée des premiers 
habitants dans des 
constructions qui 
privilégient la qualité de 
vie et un faible impact 
carbone.  Mais aussi 
par le démarrage de 
l’aménagement du futur 
parc Simone-Veil.

Écoquartier 
Monplaisir, 
tous les 
voyants  
sont au vert 

Parc Simone-Veil, 
l’aménagement du 
cœur de l’écoquartier 
avance à grands pas. 
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Toutes, à des degrés divers, pro-
posent de nouvelles manières 
d’habiter au sein de ce grand 
projet urbanistique porté par la 
Municipalité qui l’a voulu intergé-
nérationnel, multi-services, écolo-
gique, inclusif,  convivial et por-
teur de mixité sociale. 
Les quelque 600 logements à venir 
seront tous raccordés au réseau 
de chauffage urbain, dotés d’ex-
cellentes qualités énergétiques et 
construits en matériaux naturels. 
Les mises en service ont débuté 
par la partie Nord de l’écoquartier. 
Le premier programme, livré par 
la société Vinci en janvier 2022, se 
compose de 69 logements répartis 
sur trois bâtiments. Quelques se-
maines plus tard, en mars, mise en 
service de 30 logements sociaux 
signés Alliade Habitat (ex-HBVS). 
Ces derniers bénéficient de locaux 
vélos et de beaucoup d’éléments de 
construction en bois. D’autre part, 
l’éclairage des parties communes 
est assuré par des panneaux 
photovoltaïques. 
En juin, la résidence sociale seniors 
Monique Andréa*, gérée par l’OPAC, 

a ouvert les portes de ses 65 lo-
gements dont une partie donne 
directement sur le futur jardin 
public. A son rez-de-chaussée a été 
prévu une salle polyvalente, vec-
teur de rencontres entre résidents.

* Ancienne adjointe au maire 
déléguée aux Affaires sociales. 

D’autres programmes 
 en construction
Viendra ensuite la mise en service, début 2024, 
d’une résidence de 55 appartements construite 
par le promoteur Fontanel : « Wood ». Comme son 
nom anglais l’indique, il sera exemplaire en matière 
d’utilisation du bois avec jardins sur les toits ; 
certaines de ses surfaces seront même proposées 
en duplex. De plus, ce programme comportera 
un espace de co-working en pied d’immeuble 
pour permettre l’exercice du télé-travail, histoire 
de sortir de chez soi et de rencontrer ses voisins. 
Dans la foulée viendra un programme de deux 
bâtiments du promoteur Bati Lyon qui a voulu 
offrir, fin 2024, une offre originale pour ses 25 
logements. Ces derniers seront desservis par des 
coursives extérieures favorisant le contact entre 
voisins. A noter que ses occupants disposeront 
d’une flotte de 5 vélos cargos mis en partage. 

Mêler espaces privatifs  
et mutualisés
Pleine d’ambitions pour l’écoquartier, la Ville 
a désiré inclure un dispositif immobilier 
particulièrement innovant : l’habitat participatif. 
La démarche vise à placer les habitants au 
cœur de la conception de leur prochain lieu de 
vie. L’accueil tout à fait favorable qu’elle a reçu, 
montre que ce dispositif innovant répond à des 
attentes nouvelles de la population. 
Depuis plusieurs mois, à l’initiative des 
promoteurs des deux nouveaux immeubles 
en gestation (Chez moi demain et Habitat & 
Partage), une trentaine de futurs habitants 
réfléchit aux façons de cohabiter différemment 
dans un esprit de partage et de solidarité. 
L’objectif est de mettre en commun certains 
espaces : salle à manger, atelier de bricolage, 
chambre d’amis, flotte de véhicules… 

Projet initié en :  

2011

Surface : 

9
hectares

600
logements

Résidence 
séniors 
Monique 
Andréa  

Les responsables  
devant les réalisations 

sociales d’Alliade HabitatTop départ des livraisons immobilières
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La vie de l’écoquartier va s’articuler principalement autour 
des 8 000 m2 du parc Simone-Veil. Plus qu’un simple lieu 
de passage, ce poumon vert est pensé comme un lieu de 
rencontres à multiples facettes. 
En corollaire de l’implantation de L’AGIVR (Beaujolais Val-de-
Saône Handicap), il est prévu d’installer sur ce site en forme 
de trapèze des jeux inclusifs afin que les jeunes porteurs d’un 
handicap puissent également les utiliser. Ce n’est pas pour 
rien que les allées seront traitées en pente douce (accès facile 
aux poussettes et fauteuils roulants).
Mais ce n’est pas tout. Les plus sportifs des usagers bénéficie-
ront d’un espace de Street Work Out pour pratiquer des activités 
musculaires. En une autre partie du parc, les amateurs pourront 
disposer d’un jardin partagé de 200 m2, avec cabanon d’outil-
lage, pour faire pousser légumes et autres plantes aromatiques. 

Livré durant l’été 2023, l’aménagement paysager se 
composera alors de 200 arbres de haute tige, 1 000 arbustes et 
8 000 couvres-sol et graminées (50 % d’espèces mellifères pour 
favoriser la biodiversité). Notons que les enfants des 14 classes 
de l’école voisine Jean-Macé sont déjà venus rencontrer les 
pépiniéristes à l’œuvre sur le site (une illustration de la volonté 
d’impliquer la population à la création de l’écoquartier). Sur 
une placette centrale trônera un kiosque où les associations 
(AMAP, etc.) et les groupes musicaux pourront intervenir sur 
des temps d’animation. Enfin, il a été décidé de réserver un 
lieu pour le Geopark beaujolais qui, autour d’une cadole en 
pierres sèches, concevra un parcours de découverte des roches 
du sous-sol de notre territoire. Comme une passerelle entre le 
Beaujolais et sa capitale. 

Un parc en partage

Le 1er des 200 
10 novembre. 
Des enfants de CE1 
de l’école Jean-
Macé ont donné 
le signal de départ 
de la plantation 
des 200 arbres et 
arbustes qui seront 
plantés dans le parc 
Simone-Veil.
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Habiter ensemble…
Quelle joie de voir les 
premiers habitants 
animer ce nouveau 
quartier exemplaire qui 
ambitionne de nouvelles 
formes de vivre ensemble, 
plus proches de la nature 
et plus respectueux de 
notre environnement.
Avec, tout d’abord, un 
nouveau poumon vert 
de presque un hectare ; 
un parc qui sera le lieu 
de rencontre entre tous 
les habitants du quartier 
pour jardiner ensemble, 
jouer, flâner, écouter de la 
musique ou participer aux 
actions associatives sous 
le kiosque.
Et avec une nouvelle 
forme d’urbanisme qui 
favorise des résidences 
sobres en énergie, plus 
d’espaces partagés 
en pied d’immeuble, 
un meilleur confort 
d’appartement, des locaux 
vélos plus accueillants.
Cet écoquartier est 
devenu un véritable 
laboratoire d’innovation 
qui nous permet de poser 
un regard plus équilibré 
sur l’aménagement de 
nos espaces publics. Il 
nous inspire pour nos 
autres grands projets, 
tel que le Promenoir et la 
rénovation de Belleroche, 
afin d’imaginer une ville 
plus sobre sur le plan 
énergétique, plus neutre 
en matière de carbone, et 
plus inclusive en matière 
de vivre ensemble.

Benoît FROMENT
Adjoint au Maire délégué aux 
Opérations d’aménagement 

urbain, aux Grands projets, 
aux Mobilités, l’Intermodalité, 

à la NPRU du quartier de 
Belleroche.  

Un quartier inclusif pour tous
Forte de plus de soixante ans d’expérience dans le domaine du handicap, l’AGIVR s’est 
lancée dans un important projet d’implantation sur l’écoquartier Montplaisir. Les 
terrains sont acquis et le permis de construire du bâtiment sera prochainement déposé. 
Seront réunis sur ce site les différentes structures du Pôle Enfance Education : 2 plateformes 
de détection précoce des troubles autistiques et du neuro-développement, le CAMPS 
(Centre d’action médico-social précoce), l’IMPRO (Institut médico-professionnel) et 
l’IME Les Grillons (Institut médico-éducatif). De plus, un multi-accueil (crèche) de 
12 berceaux est prévu au rez-de-chaussée pour l’accueil d’enfants avec handicap ou non.
Concernant les adultes en situation de handicap, des places dites de « foyer de vie », 
actuellement sur le site de Limas, seront déplacées dans ce nouvel immeuble. Elles 
seront augmentées à 44 studios et/ou T1 avec un restaurant pour tous les occupants 
de l’immeuble. « Nous avons confiance dans nos financeurs pour nous aider à relever ce qui 
constitue un vrai défi pour l’association », souligne André Leprêtre, sa présidente.

Les dames en bonne place
Alors que le droit des femmes fait partie des 
grandes causes défendue par la Municipalité 
(fête du 8 Mars, semaine du Ruban blanc, etc.), 
les élus municipaux ont décidé de baptiser les 
nouvelles voies du nom de certaines d’entre elles : 
Mick Micheyl (chanteuse et sculptrice - photo 
ci-contre), Yvonne Margerit (résistante), Eliane 
Thiévon (élue municipale caladoise aux Affaires 
scolaires), Marguerite Crépier (accueil des enfants 
handicapés), Edith Clarke (1ère femme ingénieure 
électrique), Jane Dubuisson (défenseure de la 
condition des femmes ouvrières). 

Regroupement  
de services sociaux 
Un important pôle de services sociaux (170 
agents) se met actuellement en place au sein 
de l’écoquartier (Maison du Rhône et CCAS) 
dans un bâtiment de 4 000 m2 situé le long de 
la rue Monplaisir. Quatre Maisons du Rhône 
(Burdeau, Béligny, Belleroche et Gleizé), le pla-
teau technique de l’unité de Gleizé (services 
Bâtiments et Voirie), le service Education, le 
pôle Management & Ressources humaines 
ainsi que le service Enfance de l’entité départe-
mentale de Belleville vont être regroupés en ce 
même lieu. Dans un désir de simplification des 
démarches pour les usagers, la Ville va installer 
à proximité immédiate ses agents du CCAS qui 
quittent les anciens locaux de la rue Paul-Bert 
pour un espace fonctionnel et facilement acces-
sible. Au final, les deux entités mutualiseront 
leur accueil afin d’améliorer le service rendu aux 
usagers. 
Dates d’ouverture : Maison du Rhône 
le lundi 16 janvier et CCAS le jeudi 26  janvier.  
Entrée : allée Mick-Micheyl

Un accès et un accueil communs 
pour les deux entités.
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Les animations gratuites qui accompagnent le Plan de Rénovation 
Urbaine se poursuivent depuis 2021. Dans le domaine artistique, elles 
sont animées par la Cie Virevolt (Aurélie La Sala) et la Cie Il sera une 
fois ! (Danielle Charotte) à la demande de l’OPAC du Rhône qui leur 
met à disposition un appartement au 506 rue de Belleroche avant sa 
démolition (résidence Les Alouettes). 
Après la fabrication de boites aux lettres poétiques en décembre, 
place aux Pauses café ouvertes aux enfants comme à leurs parents. 
Elles prendront la forme d’activités intergénérationnelles et pluridisci-
plinaires centrées sur le thème des oiseaux migrateurs et du voyage 
en général. Ces rêveries voyageuses seront prétexte à la décoration de 
l’appartement témoin des Alouettes, mais également à l’écoute d’his-
toires et à la création d’objets divers. Des interventions variées qui mê-
leront contes, arts plastiques, théâtre et même danse.
Pas d’inscription. Il suffit de venir sur place le jour J !

> Planning 
Les mercredis 22 février, 15 mars,  
5 avril, 10 mai et 14 juin, de 14h à 16h.

Invitation aux Voyages imaginaires

Le vendredi 9 décembre 2022 à Villefranche-sur-
Saône (69), la future maison de santé, implantée dans 
le quartier de Belleroche, a été présentée en présence 
de personnalités institutionnelles, des partenaires et 
de la presse.

Le futur bâtiment se situe sur une Zone d’Aménage-
ment Concerté (ZAC) de 37 hectares à Villefranche-
sur-Saône, dont l’Opac du Rhône a été désigné aména-
geur et Maître d’Ouvrage de l’opération.
Dans le cadre de la convention de l’Agence Nationale 
de la Rénovation Urbaine (ANRU), l’Opac du Rhône 
intervient sur un programme de renouvellement ur-
bain pour le compte de l’Agglomération Villefranche 
Beaujolais Saône (CAVBS), en lien avec les communes 
de Villefranche-sur-Saône, Gleizé et Limas mais égale-
ment avec de nombreux partenaires. Afin de réaliser 
ce projet d’envergure dans la durée, il a choisi comme 
mode opératoire une Zone d’Aménagement Concerté 
(ZAC), afin d’allier souplesse opérationnelle et respect 
des objectifs du programme. La future maison de san-
té de Belleroche permettra de maintenir une présence 
médicale forte sur le territoire, pour les habitants de la 
commune.

Le bâtiment est organisé comme un nouveau Pôle 
de Santé regroupant des professionnels de santé 
libéraux, dans des locaux communs. Les maisons de 
santé, tout comme les centres pluridisciplinaires de 
soins, permettent de lutter contre la désertification 
médicale. En réunissant de nombreux professionnels 

Belleroche

de santé, la future maison de santé de Belleroche 
élargit l’offre de soin et améliore la qualité des soins 
dans la commune de Villefranche-sur-Saône. Le projet 
consiste à développer les équipements et services de 
proximité au plus près des résidents de Belleroche.

> La livraison de la future maison de Santé 
est prévue en juin 2023. 
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le dossier
annexes

Future Maison de santé de Belleroche : ouverture à l’été 2023
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zoom sur

L’apprentissage de la citoyenneté 
fait partie des incontournables 

de la politique municipale en 
matière de jeunesse. Pendant les 
vacances de Toussaint, il y a eu le 
Raid citoyen proposé aux enfants 

des centres de loisirs ainsi que 
la formation Ville/Agglo pour 

devenir Babysitter de confiance. 
À présent, l’actualité se porte 
sur les Jeunes Ambassadeurs 

Citoyens de la promotion 
2022/2023.

L e démarrage de leurs activités a été marqué, le 22 novembre 
dernier, par la remise de leur écharpe tricolore, accompagnée 
du Passeport citoyen. Un moment fort car ce document de 

travail les accompagnera au fil des 10 actions qu’ils mèneront 
jusqu’en juin. Au fil de nombreux déplacements et rencontres 
avec des responsables locaux, les différentes opérations visent à 
sensibiliser ces adultes de demain sur des sujets importants que 
sont : les institutions publiques, l’engagement associatif, les forces 
de sécurité, les droits de l’enfant, le patrimoine local et le devoir 
de mémoire. Autant d’occasions de les ouvrir sur le monde qui les 
entoure et de leur inculquer le sens de l’intérêt général. 
Ce dispositif monté en partenariat avec l’Education nationale est 
destiné à les aider à devenir, plus tard des citoyens engagés et 
responsables au sein de leur cité. « C’est aussi et surtout, leur faire 
prendre conscience que chacun de nos droits est accompagné d’un devoir 
et qu’il n’y a pas de liberté sans responsabilité », souligne Thomas 
Ravier, le maire de Villefranche. 
Une année studieuse et riche. Ces élèves de CM2 sont élus en 

Les Jeunes Ambassadeurs Citoyens
FOCUS SUR
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début d’année par leurs camarades de classe selon des binômes 
fille/garçon. A l’invitation de deux coordinatrices (Amal Moumeni 
et Nadget Noui), ils se réunissent le mercredi après-midi pour 
travailler en groupe sur les actions collectives prévues dans le 
planning de l’année. Ce dernier comporte des moments forts, 
comme la rencontre avec le sous-préfet et la participation à une 
cérémonie patriotique, qui les aideront favorablement à grandir. 
Mois après mois, ils rencontreront  également des institutions 
et associations locales ainsi qu’un avocat, tous partenaires de ce 
dispositif depuis plusieurs années : SDMIS caserne de Villefranche, 
Unicef-Villefranche, Enfance & partage, Croix rouge, Les Bras 
ouverts, l’Amicale des anciens combattants...
En juin, la remise d’un diplôme viendra clôturer solennellement 
une année riche d’enseignements que ces futurs collégiens ne 
seront pas près d’oublier.

Élue référente : Frédérique Parlier, conseillère déléguée à la 
Citoyenneté, à l’Egalité femmes/hommes et aux Solidarités

Les Jeunes Ambassadeurs Citoyens

Tahar Bouassi  
(ex. élève de l’école  
Albert-Camus)
Mon année en tant 
qu’ambassadeur a été riche  
autour d’événements 
marquants qui m’ont appris 
pleins de choses sur l’histoire 
de la Calade et de la France.
Être un ambassadeur à 
Villefranche, c’est être élève 
d’une école citoyenne qui 
donne sa chance à tous,  
que nous soyons élève  
d’une école de centre-ville  
ou  de quartier.
Vive l’école de la République !

Camélia Hamm  
(ex. élève de l’école 
Dumontet)
Le rôle de Jeune 
ambassadeurs citoyens m’a 
permis de prendre conscience 
que j’étais actrice de tout 
ce qui m’entoure comme 
l’environnement, la société, 
etc. Lors de cette riche année,  
j’ai pu voir que l’engagement 
citoyen pouvait aussi se faire 
dans des associations, dans 
une caserne de pompiers 
ou dans la vie municipale. 
Et aujourd’hui au collège, 
je me suis engagée en tant 
que déléguée de classe pour 
transmettre les valeurs du 
bien vivre ensemble.

zoom sur

Témoignages
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si Villefranche m’était conté

TENUE CORRECTE EXIGÉE
La tenue des conscrits est fixée 

réglementairement. Elle se compose 
d’un smoking noir sans pochette, 

d’une chemise blanche, d’une 
écharpe blanche, de chaussures 

et de chaussettes noires, de gants 
blancs, d’un gibus noir avec ruban 
correspondant à sa décade, d’une 

cocarde tricolore avec deux glands 
en or, d’un bouquet de sept œillets 

rouges tigés avec deux paquets 
de mimosas, le tout ceint d’une 

collerette blanche enrubannée aux 
couleurs de la décade.

À L’ORIGINE 
DES CONSCRITS

LA MATRICE 
CALADOISE

Nous sommes en 1850. A Villefranche, les futurs 
conscrits de l’année organisent un grand banquet 
la veille du tirage au sort*. Ils sont alors dans leur 
vingtième année, à l’aube de leur vie. Le banquet tient 

plus de l’agape festive que du dernier repas. Pour l’occasion, la 
classe appelée à remplir ses obligations militaires a revêtu ses 
plus beaux linges. Ultime coquetterie avant de passer, ou non, 
sous les drapeaux. Mais la soirée ne se termine qu’au petit 
matin pour deux fils d’industriels, qui décident de se présenter 
à l’Hôtel-de-Ville dans leur tenue d’apparat. Habit et chapeau 
haut-de-forme, les duettistes ornèrent même leur gibus d’un 
ruban vert, couleur de la ville et de sa devise : « Espérance ». 
Cette « potacherie » bon teint fit florès et, dès l’année suivante, 
les jeunes appelés perpétuèrent une tradition alors naissante, 
doublée d’une retraite aux flambeaux dès 1879. 

En 1880, Charles Hugand élargit la coutume aux 40 ans, portant 
sur les fonts baptismaux une approche de la fête par décade. En 
1887, c’est le conscrit Fourier qui décide de fêter ses 30 ans, 
persuadé que sa santé fragile l’empêchera d’atteindre justement 
la prochaine décade. Les 59 ans et les 70 ans embrayent l’année 
suivante. Toutes les classes sont désormais constituées et la 
« 1889 » est la première à fonder son amicale, collectif qui régit 
la vie de la classe. Ces « amicales classes » naissantes seront 
maillées en associations après la loi de 1901. Dès la fin du XIXe 
siècle, Villefranche est la locomotive de la Fête des Conscrits. 
On fixe alors la tenue réglementaire des conscrits, on institue 
une couleur de ruban différente pour chaque décade, qui sera 
fixée définitivement en 1946 et verra l’arrivée de la couleur 
prune pour les 80 ans en 2009. 

Alsace, Bresse, Charolais, Beaujolais, 
Brionnais, Haut-Doubs, Haut-Bugey, 
Haut-Vivarais, Rhône-Alpes…  
Les conscrits s’inscrivent dans une 
tradition qui dépasse le simple cadre 
géographique de Villefranche et du 
Beaujolais. Mais c’est en Calade que  
s’est institutionnalisée la fête.
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si Villefranche m’était conté

Les conscrits 
en couleurs

Ruban vert : 20 ans
Ruban jaune : 30 ans

Ruban orange : 40 ans
Ruban rouge : 50 ans

Ruban bleu : 60 ans
Ruban violet : 70 ans
Ruban prune : 80 ans
Ruban tricolore avec  

liseré doré : 90 ans et plus

180
C’est en centimètres la 

longueur réglementaire du 
ruban des conscrits. L’étoffe 
doit ainsi être nouée autour 
du gibus de telle façon à ce 

qu’elle respecte un écart 
de 10 centimètres entre les 

deux bouts du ruban.

1,5
C’est en centimètres la 

largeur réglementaire du 
ruban des conscrits. Ce 
dernier doit également 

être placé à 1,5 centimètre 
du haut du gibus pour 

respecter une certaine 
symétrie. A Villefranche, le 

ruban est porté sur la partie 
haute du gibus, ce qui n’a 

pas toujours été le cas par 
le passé. Au XIXe siècle, 
il n’était pas rare de voir 

certains conscrits le porter, 
par exemple, autour de la 

taille.

Les chanons
Le « chanon » désigne 
le numéro que chaque 

conscrit tirait au sort, qui 
déterminait s’il partait faire 
son service militaire ou s’il 

pouvait rester son foyer. 
Les « chanons » désignent 
aujourd’hui les lots mis en 

vente contre une obole lors 
du banquet du dimanche 

suivant la vague. Les fonds 
récoltés lors de la vente des 
« chanons » sont remis aux 
œuvres sociales de la Ville 

et à différente associations 
solidaires. 

VRAI OU FAUX
Les conscrits caladois ont-ils défilé à Lyon ?
Particulièrement populaire à Villefranche et dans le Beaujolais, la Fête des Conscrits 
n’a pourtant pas essaimée chez nos voisins lyonnais. Pourtant, dans les colonnes de 
son supplément du 31 janvier 1971, le Progrès rapporte une drôle d’anecdote dont il 
attribue la paternité à Jean Guillermet, cofondateur des Compagnons du Beaujolais 
avec Léon Foillard. « La première vague ne se constitua qu’en 1894. Ce jour-là, les 
conscrits décidèrent de se transformer en ambassadeurs de la Calade. Prenant le train, ils 
se rendirent à Lyon pour défiler, en gibus rue de la République », peut-on lire. De la rue 
Nat’ à la rue de la Ré, l’anecdote aurait pu être savoureuse si elle avait été confirmée 
par des documents d’archives, ce qui n’est pas le cas. 

En 
bref

...

La naissance de la vague
Les classes dûment constituées, quid de la vague ? Elle serait née en 1894, sous l’impulsion 
du président de la classe 1873. La tradition rapporte qu’après la tenue du banquet festif, 
le président Malatier aurait pris sous son bras le sous-préfet de Villefranche Paul Joseph 
Bonini et l’édile caladois Joseph Delille pour zigzaguer rue Nationale, l’ensemble des 
classes suivant le joyeux trio dans cette déambulation spontanée. Selon la légende locale, 
les années où le Beaujolais a été particulièrement bon, on peut apercevoir la triplette 
« vaguer » du haut de la rue Nationale jusqu’à la porte d’Anse. 
Forte d’une origine festive, la Fête des Conscrits s’est structurée à Villefranche tout au 
long du XXe siècle, survivant à la suppression du tirage au sort en 1905. Elle est deve-
nue au fil des années une tradition porteuse de l’identité locale, tournée vers les actions 
sociales et solidaires tout au long de l’année qui sont portées par les classes. Forte de 
70 amicales classes, d’interclasses et d’une interclasse générale, la Fête des Conscrits fé-
dère près de 5 000 hommes et femmes tout au long de l’année. Depuis 2020, sous l’im-

pulsion de l’ancien président 
de l’Interclasse générale Claude 
Sonnery, la Fête des Conscrits 
est inscrite au Patrimoine 
culturel immatériel français.

*De 1804 à 1905, les jeunes appelés à 
la conscription militaire, les conscrits, 
étaient désignés par tirage au sort. 
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MARCHÉ COUVERT, LE PALAIS DES PRODUITS FRAIS
Depuis l’origine de la cité, grâce à une des franchises édictées par les sires de Beaujeu 
en 1140, paysans de la  Dombes et du Beaujolais sont toujours venus écouler –sans 
taxe- leurs diverses  productions à Villefranche.  A l’époque, les foires se tenaient sur 
les places et la rue Nationale où les étals fleurissaient le lundi.
Puis le maire visionnaire que fut Armand Chouffet (mandats : 1925/1941 et 
1947/1958) voulut offrir un écrin moderne et hygiéniste à ces échanges commerciaux 
très appréciés des vendeurs comme de la clientèle. Et en 1933 est entré en service un 
marché couvert* flambant neuf, réalisation presque unique en France à l’époque (son 
alter ego est à Reims / 51). Pendant des décennies, un marché aux bestiaux et aux 
animaux de basse-cour s’est tenu au sous-sol. Et depuis 2006, un marché bio se tient 
à l’extérieur chaque samedi matin.
90 ans après, ce bâtiment municipal est toujours le lieu d’achat privilégié de produits 
alimentaires de qualité reconnu bien au-delà des frontières de la région.
* Architecte : Albin Decoeur

UN BÂTIMENT AUX PETITS OIGNONS
Propriétaire, la Mairie veille attentivement au bon état de ce bâtiment emblématique 
classé Patrimoine du XXe siècle qui doit assurer sans faillir sa vocation commerciale. 
Ainsi, une nouvelle campagne de restauration -encore à l’étude- est programmée pour 
2023. Elle comprendra le remplacement de l’ensemble des fenêtres, la reprise totale 
des sols (2 700 m2), la remise en conformité des installations électriques, l’étanchéité 
des toitures, le ravalement des façades, la requalification des accès, l’éclairage et la 
signalétique, la remise en fonction du puit de lumière sommital ainsi que plusieurs 
interventions dans le sous-sol. 

LE BON VIVRE 
AU MENU  
DU MARCHÉ 
COUVERT

Villefranche... capitale du Beaujolais

Cela fait quatre ans 
que l’équipe municipale 
réfléchit à un projet de 
requalification complète 
de cette structure 
commerciale historique 
à laquelle nous sommes 
très attachés. Ce 
bâtiment fait partie 
de notre patrimoine 
depuis des décennies 
et il joue toujours 
un rôle majeur dans 
l’approvisionnement des 
Caladois en produits 
frais. Nous avons 
estimé que le moment 
était venu de le faire 
bénéficier d’un lifting 
complet, du sol au 
plafond, tant en terme 
de technicité et de 
confort pour un mieux-
être des clients comme 
des professionnels. Et 
cela passera aussi par 
l’amélioration de son 
esthétique générale  
pour renforcer son côté 
attrayant et attractif !

Delphine  
DUBOST-STIVAL,
Conseillère déléguée au 
Commerce et aux Marchés
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Villefranche... capitale du Beaujolais

L’Almanach  
du Beaujolais, 

cuvée 2023
Cela fait maintenant  2 ans que la 

région a retrouvé son almanach 
grâce aux éditions Héraclite. Plus 

d’une vingtaine de collaborateurs ont 
prêté leur plume à l’écriture de cet 

opus didactique et distrayant. Digne 
héritier du premier numéro édité par 

Jean Guillermet en 1931, l’ouvrage  
voulu par Damien Corban s’autorise 

tous les sujets pour mériter d’être 
le livre de chevet incontournable 

de tous ceux qui s’intéressent 
aux multiples richesses de notre 
belle région. Au fil de 168 pages, 
il y est question de gastronomie, 

de patrimoine et d’histoire, de 
randonnées, de viticulture, de 

tourisme, et, bien entendu, des 
hommes qui façonnent l’âme de ce 

territoire à nul autre pareil. 
À trouver dans toutes 

les bonnes librairies.

IL SE PASSE TOUJOURS 
QUELQUE CHOSE  
AU MARCHÉ
Si la qualité des produits que l’on trouve sur les 
bancs des professionnels est primordiale, la vie 
de l’établissement se nourrit aussi des anima-
tions  qui rythment le calendrier de l’année : 
Noël, Pâques, Fête des parents, le Beaujolais 
nouveau et, même, Halloween ! Derrière ces 
événements, un groupement  qui s’implique 
dans leur mise en place. Il s’agit de faire venir 
de nouveaux clients par des opérations événe-
mentielles qui font le bonheur des chalands. 

Famille Jandard
Les bons fromages du haut Beaujolais
Cela fait 17 ans que les clients du Marché couvert peuvent savourer les 
produits de cette famille d’éleveurs des Ardillats. Les vaches et les chèvres 
élevées dans les saines prairies du Haut Beaujolais leur permettent de 
fabriquer de délicieux fromages dont la gamme s’étoffe au gré de la 
créativité d’Angélique : aux herbes, aux fleurs, etc. Les conditionnements 
varient également puisque certains sont à présent conditionnés sous forme 
de petits amuse-bouche. Et ils doivent être bons car certains acheteurs 
sont fidèles depuis leur arrivée à la galerie ! Alors, tout naturellement, les 
conversations s’orientent parfois sur la croissance des enfants des uns 
comme des autres.  Ces habitués viennent surtout le vendredi, tandis que 
les samedis et dimanches attirent plus les familles et les promeneurs. 

Famille Deborde
Maraîchers du Val de Saône
Avec ces producteurs du cru, le chaland trouve sur leur stand, depuis 
1969, toutes sortes de légumes. Et dans la famille, cela ne date pas 
d’aujourd’hui : le grand-père de Jean-François, Philibert, tenait déjà un 
banc rue Nationale (avant l’ouverture du Marché couvert). 
Les beaux produits verts qu’ils proposent aux clients ont presque tous 
poussé dans la zone maraîchère du Peloux où les Deborde y cultivent 
avec passion cardons, épinards, salades, poireaux, petits pois...  « Dans 
le commerce de détail, on est obligé d’avoir un peu de tout », commente 
Jean-François, le boss. « Alors, notre gamme s’est élargie tout en 
respectant le rythme des saisons. » En tout cas, M. Deborde et son épouse 
Annie « cultivent » un même goût pour la convivialité même si, dit cette 
dernière : « on n’a pas toujours tout le temps qu’on voudrait pour discuter 
avec tout le monde ».  Le travail commande…
 

Famille Flutet
La tradition charcutière par excellence
Poulets, pintades, œufs, cochons, lapins…  proviennent de la ferme 
familiale de Chatillon/Chalaronne (01) où ils sont élevés en plein-air par 
Eric et Florence. Et cela, de façon naturelle, sans OGM. Hormis l’abattage, 
tout se passe dans l’exploitation qui dispose de son propre atelier de 
transformation où les conservateurs et les colorants n’ont pas droit de 
cité. « Nous autres, on travaille comme autrefois », précise Florence. « Les 
saucisses, par exemple, ne sont pas roses et cela a toujours été comme 
ça. »  De même, les produits suivent les saisons : boudins, grattons, tête 
roulée, volaille, caillettes, etc. Et cela convient bien aux clients qui, depuis 
1989, apprécient de retrouver le bon goût de ce qu’ils mangeaient à la 
table de leurs parents.  Les senteurs d’enfance ne s’oublient pas…. 
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+ d’infos sur :
www.villefranche.net

agenda

Les temps 
forts

Musée Paul Dini
> L’exposition universelle Paris 
1900, L’Auvergne-Rhône-Alpes 

montrée au monde
Espace Grenette

> Espoirs et fragilités
Espace Cornil

Jusqu’au 12 février

Concerts de l’auditorium
> Kyrie Kristmanson trio SR9

Samedi 21 janvier à 19h
À l’Auditorium de Villefranche

Fête des Conscrits®
> Retraite aux flambeaux
Vendredi 27 janvier, à 20h

Rue Nationale
> Vague de la 3

Dimanche 29 janvier, à 11h
Rue Nationale

Connaissance du monde 
Groenland : 31 janvier

Les sources du Nil : 21 mars
Bali : 4 avril

À l’auditorium

Quand l’archiviste  
de Villefranche  

fait le tour du monde
Conférence de l’Académie 

Par Jérémie Fischer,  
historien-archiviste  

Samedi 11 février, à 16h 
À l’Auditorium

ParcExpo
> Le cabaret, c’est magique ! 

(9/12 février)
> Salon Maison et jardin 

(17/19 février)
> Salon du mariage 

(4 et 5 mars)
> Banquet des aînés par la Ville  

(12 mars)
www.parcexpo-villefranche.com

33e Rallye des vignes  
de Régnié-Durette 

Samedi 25 mars 
Par l’Association de sport 

automobile du Beaujolais (ASAB).
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DE PARIS 1900
UNIVERSELLE 
L’EXPOSITION

avec le 
soutien de 

du 22 octobre 2022 au 12 février 2023

L’Auvergne-Rhône-Alpes montrée au mondeL’Auvergne-Rhône-Alpes montrée au monde
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Les Concerts de l’Auditorium 
Infos et réservations: 
04 74 60 31 95  
billetterie@concertsauditorium.fr 

KYRIE KRISTMANSON  
TRIO SR9 
VENUS RISING  
CRÉATION 

SAM 
21 
JANV 
 19h 

 
AUDITORIUM 
DE VILLEFRANCHE 

Musée Paul Dini

Concerts de l’Auditorium

Connaissance du monde

Goenland

Les sources du Nil

Bali
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VILLEFRANCHE, TERRE D’AVENIR ! 
GROUPE D’OPPOSITION PROGRESSISTE,  
ÉCOLOGISTE ET HUMANISTE

Ecoquartier et rénovation urbaine de Belleroche sont au 
sommaire de ce numéro. Ces projets emblématiques du 
mandat ont tous été initiés depuis plus de 10 ans, à une 
période où les défis urbanistiques paraissaient moins radicaux 
et moins urgents. 
Aujourd’hui, la ville doit tout à la fois être plus dense, plus 
aérée et plus verte, faciliter les déplacements décarbonés et se 
décongestionner… 
Il n’est plus question de créer un quartier « laboratoire de 
l’innovation urbaine ». Ce n’est pas d’un ou deux quartiers 
dont il faut se préoccuper, c’est de la totalité de la ville qu’il 
faut réinventer. 
Or, changer une ville cela prend du temps et le temps est 
aujourd’hui compté. Il faut accélérer et surtout, ce qui n’est 
pas vraiment dans la culture de la majorité municipale, 
travailler en dialoguant avec tous les usagers de la ville, pour 
coconstruire son futur.
Puisque nous sommes encore en période de vœux, espérons 
pour une fois être entendus.
Très bonne année à tous !

Denis Chaumat, Geneviève Jonard. 

VILLEFRANCHE AUTREMENT AVEC VOUS 
GROUPE D’OPPOSITION DE GAUCHE 

Un marché couvert rénové avec les commerçants  
et les Caladois
C’est peu dire que le marché couvert a besoin d’être rénové, 
repensé tant il a été laissé à l’abandon par les équipes de droite.
Ce lieu de vie incontournable, emblématique, historique de 
notre ville semble être resté figé depuis des décennies à part 
quelques retouches indispensables.
Il est donc grand temps de s’atteler à sa rénovation pour en 
faire un marché de notre temps :
-  avec des espaces  permettant une visibilité des commerces, 

une fluidité de circulation
-  de travailler à une majorité de producteurs locaux de notre 

région
- d’y inclure le marché bio
- de l’ouvrir tous les jours
- de poursuivre et d’encourager la présence culturelle.
Bien sûr, tout cela ne pourra aboutir positivement que si 
l’on décide de faire participer activement les commerçants, 
producteurs et les Caladois ensemble dans un échange 
respectueux des attentes de chacun.

Danielle Lebail, Vassili Lici, Michèle Montagnier,  
Étienne Allombert.

VILLEFRANCHE DEMAIN 
GROUPE MAJORITAIRE, DE LA DROITE ET DU CENTRE

Faire mieux avec moins
Pour permettre à l’Etat, à tous ses services, mais aussi à 
l’ensemble de la communauté économique nationale de 
connaître et comprendre la trajectoire budgétaire de la France, 
le gouvernement se réunit chaque année, à l’automne, pour 
présenter un «projet de loi de finances» (PLF). Il prend la 
forme d’un document unique qui énonce et justifie l’ensemble 
des recettes et des dépenses de l’État pour l’année à venir. Ce 
projet de loi, préparé en amont par les services de l’Etat propose 
le montant, la nature et l’affectation des ressources dont va 
disposer l’Etat ainsi que les charges qui vont peser sur lui, selon 
un équilibre économique et financier déterminé.
Après examen et adoption, puis passage devant le Conseil 
constitutionnel, la loi de finances pour 2023 a été promulguée 
le 30 décembre 2022.
En quoi la loi de finances est-elle déterminante pour une ville 
comme Villefranche ?
Chaque année, l’État attribue des dotations aux communes, 
aux établissements de coopération intercommunale (EPCI) 
aux départements et aux régions. L’ensemble de ces aides 
financières appartient au périmètre des concours financiers de 
l’État et répond à une double logique finalité de compensation 
et d’investissement. Elles sont intégrées dans la Dotation 
générale de fonctionnement (DGF) : pour les communes et plus 
particulièrement pour la Ville de Villefranche, ces dotations 
s’articulent notamment autour de la Dotation de solidarité 
urbaine et de cohésion sociale (DSU), de la Dotation de soutien 
à l’investissement local (DSIL), ou encore de la Dotation 
« Politique de la ville » (DPV).
Le projet de loi de finances 2023 marque bien une revalorisation 
de ces dotations, à hauteur de 320 millions d’euros. Toutefois, 
cette augmentation n’est pas indexée sur l’inflation. Derrière les 
chiffres, c’est bien une baisse en volume de la DGF qu’il faut lire, 
à hauteur de 770 millions d’euros pour le bloc local. 
Cette réalité appelle à plus de vigilance, sans pour autant 
minorer nos projets.
A cet effet, nous finalisons un budget 2023 ambitieux, qui doit 
nous permettre de maintenir une action publique ambitieuse 
sur notre commune. Cela, sans augmenter les impôts locaux.
Nous sommes au travail pour vous, pour notre ville, au plus près 
de vos attentes et de nos engagements. 
Pour vous et pour vos proches, nous vous souhaitons une 
excellente année 2023 qui, nous l’espérons, répondra à vos 
attentes et comblera tous vos vœux !

Thomas Ravier, Stylite Baudu-Lamarque, Sophie Lutz, Olivier 
Mandon, Béatrice Berthoux, Pascal Ronzière, Muriel Blanc, 
Jean-Louis Allix, Martine Glandier, Michel Jambon, Capucine 
Seive, Benoît Froment, Alexandre Portier, Pascale Reynaud, 
Didier Moulin, Frédérique Parlier, Kamel Guidoum, Myriam Cadi, 
Delphine Dubost-Stival, Georges Giffon, Patrick Lièvre, Keziban 
Aksu-Girisit, Christophe Espasa, Isabelle Gavel, Henriette Court, 
Aloïs Hamm, Laurence Marceau, Cihan Rayman, Sylvia Pittet, 
Didier Gibert, Françoise Lafaÿsse, Laurent Flory, Brigitte Ragot.

tribunes politiques
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mots fléchés

30

1.  Applaudis par des milliers de Caladois le 
dernier week-end de janvier.

2.  Un futur écoquartier à ne pas mettre en 
quarantaine.

3.  Devise de la ville.
4.  Du conservatoire de Villefranche jusqu’aux 

Victoires de la Musique, qui est ce «superbe» 
chanteur caladois ?

5.  Si Philippe le Hardi ordonne son arrachage en 
Bourgogne dès 1395, ce cépage est l’identité 
du Beaujolais.

6.  Ce célèbre avant-centre de l’Équipe de France  
s’est entrainé au stade Armand-Chouffet avant un 
match amical des Bleus à Gerland en mars 1994.

7.  Maire honoraire de Villefranche-sur-Saône.
8.  Notre-Dame des Marais en est une.
9.  Au nombre de 400 dans un célèbre cinéma de 

Villefranche-sur-Saône.
10.  Cru du Beaujolais dont le nom devrait son 

origine à Jules César.
11.  Personnage légendaire du Beaujolais et 

seigneur de Tourvéon, il est également le 
traitre dans la chanson de Roland.

12.  Label qui reconnaît au territoire du 
Beaujolais un patrimoine géologique 
remarquable depuis 2018.

13.  Célèbre photographe ayant passé son 
enfance à la ferme du Garet.

14.  Pavé qui borde Notre-Dame des Marais qui 
est devenu le surnom de Villefranche-sur-
Saône.

15.  Le Prince des Crus !
16.  Prénommé Michel, il fût journaliste à 

Villefranche et père d’un certain Jean-
Michel, bien connu à Lyon.

17.  Ancien maire de Villefranche qui accueillit 
le Général de Gaulle à Villefranche le 28 
septembre 1963.

18.  Libérateur de Villefranche-sur-Saône.
19.  On en compte 1020 rue Nationale.
20.  Affluent de la Saône, c’est l’une des rivières 

qui traverse Villefranche-sur-Saône.

21.  Rivière qui traverse Villefranche et qui partage 
son nom avec un célèbre cru du Beaujolais.

22.  Autre nom du centre-ville de Villefranche-
sur-Saône, qui rappelle une partie d’un 
édifice religieux.

23.  Aussi longtemps qu’il durera à Villefranche, 
selon l’expression consacrée !

24.  Prénommé Claude, ce célèbre scientifique a 
un musée à son nom dans le Beaujolais.

25.  Industriel caladois et bienfaiteur de la vigne, 
il est célèbre pour son pulvérisateur l’Éclair.

26.  Nom de l’ancien gué qui permettait la 
traversée de la Saône entre Villefranche et 
Jassans.

27.  Célèbre confrérie du Beaujolais créée le 
31 mars 1948.

28.  Donateur du musée de Villefranche-sur-
Saône, qui porte son nom.

29.  Le cru le plus haut perché du Beaujolais.
30.  Prénom de l’auteur du Petit Prince, qui fut 

scolarisé à Villefranche-sur-Saône.
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 www.mediatheque-villefranche.com
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Salon du livre
Bal littéraire,

ateliers, lectures
...

Semaine
Littéraire

Du 12 au 27 mars 2023
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 La ville de Villefranche-sur-Saône 
vous présente ses meilleurs vœux 


